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الدرسُ الأول


مُراجعة ما سبقت دراستهُ من مهارات إملائية


التدريبُ الأول

1- هؤلاء
2- للحياة
3- الذين
4- فالنار
5- ضروريٌّ
6- الماء
7- المرضى
8- كالأسد
9- اللسان
10- دعاءً

التدريبُ الثاني

1- كتبتُ بالقلمِ .
2- كوكب عطار هو أقرب الكواكب للشمس .
3- رأيتُ رجلاً كالأسد .
4- للوسائل التعليمية دور كبير في التعليم فالسبورة مثلاً أهم وسيلة لتوصيل الفكرة والمعلومة .


التدريبُ الثالث

1- لَيْلٌ - اللَّيْل
2- لُقْمَةٌ - اللُّقْمَة
3- لِجَامٌ - اللِّجَام

التدريب الخامس

التِّمساح
التَّدريب
الرَّاحة
لعلَّ
يؤلِّف
النَّمر
التدريب السابع

هذا مسجدٌ كبير
هاتان سيارتان جميلتان
في الحديقة أزهار جميلة
أولئك مهندسون نشيطون

التدريب الثامن

إجابة الأسئلة 
أ ) 271 سنة
ب) تقع في الرياض
ج) انتشار البدع والخرافات

استخرج من النص :
أ) (كثيرٌ ، عالمٌ ، مصلحٌ) ---- ( وافداً)
ب) (الإسلام ، الإصلاح)
ج) (اللقاء)
د) (الدرعية) ---- ( عالم)
هـ) (الدولة ، الأمير ، كثير)


التدريبُ الرابع


أ-
1- مستشفى
2- إلى
3- دعا
4- الصفا

ب-
1- يدعو
2- يحبو
3- مدعو
4- يرجو

ج-
1- القاضي
2- يعطي
3- يمشي
4- الساعي

التدريبُ السادس


حقيبةٌ - حقيبةٍ - حقيبةً
بنتٌ - بنتٍ - بنتًا
قلمٌ - قلمٍ - قلمًا
وردةٌ - وردةٍ - وردةً
هواءٌ - هواءٍ - هواءً
هدوءٌ - هدوءٍ - هدوءًا
شيءٌ - شيءٍ - شيئًا

التدريبُ التاسع


الفعل الماضي - الفعل المضارع

بَكَى - يَبْكِي
سَقَى - يَسْقِي
رَوَى - يَرْوِي
جَرَى - يَجْرِي

صَفَا - يَصْفُو
سَمَا - يَسْمُو
عَدَا - يَعْدُو
دَنَا - يَدْنُو
دَعَى - يَدْعُو

التدريبُ العاشر



،
،
:
،
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التدريبُ الحادي عشر


1- رأيتُ أبناءً يصلون صلاةً خاشعين فيها .
2- قرأتُ جزءًا من القصة .
3- من يتكاسل يجد كسله عِبْئًا عليه في المستقبل .
4- لن أفعل اليوم شيئًا أعابُ عليه غدًا .


التدريبُ الثاني عشر



3-

أ-
يلجأُ / السبب : لأن ما قبل الهمزة المتطرفة مفتوح وما يناسب الفتح هو الألف ، لذا كتبت الهمزة المتطرفة على الألف .

ب-
صحراء / السبب : لأن ما قبل الهمزة المتطرفة حرف ساكن و ما يناسب السكون هو السطر ، لذا كتبت الهمزة المتطرفة على السطر .

ج-
تلتجِئُ / السبب : لأن ما قبل الهمزة المتطرفة مكسور و ما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتطرفة على الياء .

د-
الفعل الماضي : أصاب .
الفعل المضارع : ينبت .

هـ-
الجملة الفعلية : ينبتُ العُشبُ .
الجملة الاسمية : المطرُ نعمةٌ .


الدرسُ الثاني



مُراجعةُ الهمزةِ المتطرِّفةِ



التدريبُ الأول


6-

أ-
بريء - أعداء - هؤلاء

ب-
التجأ - مخبأ - يهزأ

ج-
امرؤ - تباطؤ - بالتباطؤ

د-
اختبئ

هـ-
الفعل الماضي :هرب
الفعل المضارع : يخبئه
فعل الأمر : اختبئ

و-
امرؤٌ

التدريبُ الثاني



2-

أ-
بدأ / السبب : لأن ما قبل الهمزة المتطرفة مفتوح وما يناسب الفتح هو الألف ، لذا كتبت الهمزة المتطرفة على ألف .

ب-
الضوء / السبب : لأن ما قبل الهمزة المتطرفة حرف ساكن وما يناسب السكون هو السطر ، لذا كتبت الهمزة المتطرفة على السطر .

ج-
العلماء / السبب : لأن ما قبل الهمزة المتطرفة حرف ساكن وما يناسب السكون هو السطر ، لذا كتبت الهمزة المتطرفة على السطر .

د-
تباطؤ / السبب : لأن ما قبل الهمزة المتطرفة مضموم وما يناسب الضم هو الواو ، لذا كتبت الهمزة المتطرفة على الواو .

هـ-
الباء في ( بالضوء ) - على - في - إلى 

و-
المبتدأ : الشمس 
الخبر : مصدر
التدريبُ الثالث



يُجَزِّئُ
يُكَافِئُ
يَجِيءُ
يُسِيءُ

التدريبُ الرابع


قَارِئٌ
بَنَّاءٌ
عِبْءٌ
خَطَأٌ

التدريبُ الخامس



1- حَفظتُ جزْءًا من القرانِ الكريمِ
2- أبدَأُ باسم الله .
3- مادةُ الإملاء جميلةٌ .
4- كانَ اللؤلؤُ مصدرَ دخلٍ قديمًا .
5- قصدْتُ شاطِئَ البحرِ .


التدريبُ السادس



1- تُنْشِئُ الدولةُ الجسورَ .
2- تُهَيِّئُ المدرسةُ جوًّا مريحًا للتلاميذ .
3- يتجرَّأُ أحمدُ على الحديثِ كجرأةِ الأسدِ على القتالِ .
4- يَقَرَأُ التلميذُ الدرسَ الجديدَ قبلَ شرحه .
5- يتباطَأُ الكسولُ عن الدراسةِ .


التدريبُ السابع



1- قَرَأَ الطالبُ الدرسَ .
2- يلتزمُ الطلابُ بالهدوءِ .
3- شواطئُ المدينةِ جميلةٌ .
4- من يجرؤ على مجابهة الأسد .


الدرسُ الثالث


الهمزةُ المتوسِّطةُ على الياءِ



التدريبُ الثالث


قائِدٌ
تبدَئِين
جائِزةٌ
فوائِدٌ
حينَئِذٍ
جِئْتُ
مشِيئَةٌ
يومَئِذٍ
مُخْطِئِن

التدريبُ الرابع


1- رُئِي
2- قَائِمٌ
3- لَئِيمٌ
4- مَسَائِلَ
5- تَقْرَئِينَ
6- شِئنا

التدريبُ الخامس



1- لأن الهمزة المتوسطة مكسورة وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الياء .
2- لأن الهمزة المتوسطة مكسورة وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الياء .
3- لأن ما قبل الهمزة المتوسطة مكسور وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الياء .
4- لأن الهمزة المتوسطة مكسورة وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الياء .
5- لأن ما قبل الهمزة المتوسطة مكسور وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الياء .
6- لأن ما قبل الهمزة المتوسطة مكسور وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الياء .
7- لأن ما قبل الهمزة المتوسطة مكسور وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الياء .


التدريبُ السادس



1- يقعُ بئرُ زمزم بالقربِ من الكعبة المشرفة .
لأن ما قبل الهمزة المتوسطة مكسور وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الياء .
2- اهتم بأصدقائِكَ .
لأن الهمزة المتوسطة مكسورة وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الياء .
3- قال تعالى : { فقد كذبوا فسيأتيهم أنباء ما كانوا به يستهزئون }
لأن ما قبل الهمزة المتوسطة مكسور وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الياء .
4- أحمدُ رئيسٌ لجماعةِ اللغة العربية .
لأن الهمزة المتوسطة مكسورة وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الياء .
5- يسببُ التدخينُ سرطانَ الرئةِ .
لأن ما قبل الهمزة المتوسطة مكسور وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الياء .

التدريبُ السابع


2-
أ-
1- أبنائه - لأن الهمزة المتوسطة مكسورة وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الياء .
2- بإعطائها - لأن الهمزة المتوسطة مكسورة وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الياء .
3- نائمًا - لأن الهمزة المتوسطة مكسورة وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الياء .
4- جزائك - لأن الهمزة المتوسطة مكسورة وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الياء .


ب-
الفقراء - لأن ما قبل الهمزة المتطرفة حرف ساكن وما يناسب السكون هو السطر ، لذا كتبت الهمزة المتطرفة على السطر .

ج-
عملاً - صالحًا

د-
جوهرةً - ثمينةً

هـ-
جوهرة - مختوم بتاء التأنيث

و-
السيئة - الحسنة



3-
أنهار - أعداء ( جمع تكسير )


4-
قال : فعلُ ماضٍ مبنيٌ على الفتح .
الأب : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمة الظاهرة على آخره .


الدرسُ الرابع



الهمزةُ المتوسِّطةُ على الواوِ ( 1 )



التدريبُ الأول



كُؤُوس : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة وما قبلها مضموم وما يناسب الضم هو الواو ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الواو .
التشاؤم : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة وما قبلها ساكن والضم أقوى من السكون وما يناسب الضم هو الواو ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الواو .
مؤونة : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة وما قبلها مفتوح والضم أقوى من الفتح وما يناسب الضم هو الواو ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الواو .
ملؤها : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة وما قبلها ساكن والضم أقوى من السكون وما يناسب الضم هو الواو ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الواو .
دؤوب : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة وما قبلها مفتوح والضم أقوى من الفتح وما يناسب الضم هو الواو ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الواو .


التدريبُ الثالث


فُؤُوس : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة بعد ضم .
تساؤُل : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة بعد سكون .
يسوؤُك : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة بعد مد بالواو .
مائِدة : لأن الهمزة المتوسطة مكسورة بعد سكون .
أطباءُ : لأن ما قبل الهمزة المتطرفة ساكن .
فِئَة : لأن الهمزة المتوسطة مفتوحة وما قبلها مكسور .
موؤُودة : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة وما قبلها ساكن .
الشاطِئ : لأن ما قبل الهمزة المتطرفة مكسور .
ينشِئُون : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة وما قبلها مكسور .


التدريبُ الرابع


أرجاؤها : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة وما قبلها ساكن .
مرْؤُوف به : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة وما قبلها ساكن .
رِئَة : لأن الهمزة المتوسطة مفتوحة وما قبلها مكسور .
رَؤُوف : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة وما قبلها مفتوح .
زرقاء : لأن ما قبل الهمزة المتطرفة ساكن .
خَؤُون : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة وما قبلها مفتوح .
نائم : لأن الهمزة المتوسطة مكسورة وما قبلها ساكن .


التدريبُ الخامس

1- سمائنا
2- سماؤنا

التدريبُ السابع



2-
أ-
دؤوبًا : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة وما قبلها مفتوح .
مسْؤُول : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة وما قبلها ساكن .
ضْؤُل : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة وما قبلها ساكن .
فُؤَاده : لأن الهمزة المتوسطة مفتوحة وما قبلها مضموم .



ب-

ليطمَئِن : لأن الهمزة المتوسطة مكسورة وما قبلها مفتوح والكسر أقوى من الفتح وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الياء .


3-
لأن ما قبل الهمزة المتطرفة ساكن وما يناسب السكون هو السطر ، لذا كتبت الهمزة المتطرفة على السطر .


5-
يحب : فعل مضارع مرفوع ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
الله : لفظ الجلالة فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
المتقن : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
للعمل : اللام :حرف جر ، والعمل : اسم مجرور بـ ( اللام ) ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .

الدرسُ الخامس



الهمزةُ المتوسِّطةُ على الواوِ ( 2 )




التدريبُ الأول



مُؤَجل : لأن الهمزة المتوسطة مفتوحة و ما قبلها مضموم .
اللؤْم : لأن الهمزة المتوسطة ساكنة وما قبلها مضموم .
البؤس : لأن الهمزة المتوسطة ساكنة وما قبلها مضموم .
البؤبؤ : لأن الهمزة المتوسطة ساكنة و ما قبلها مضموم .
سؤال : لأن الهمزة المتوسطة مفتوحة وما قبلها مضموم .
مؤدب : لأن الهمزة المتوسطة مفتوحة وما قبلها مضموم .
سؤدد : لأن الهمزة المتوسطة ساكنة وما قبلها مضموم .

التدريبُ الثاني


1-
أ-
المؤمن : لأن الهمزة المتوسطة ساكنة بعد مضموم .
يؤم : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة بعد فتح .
فناؤها : لأن الهمزة المتوسطة مضمومة بعد ساكن .
يُؤَسس : لأن الهمزة المتوسطة مفتوحة بعد مضموم .
تُؤَلِّف : لأن الهمزة المتوسطة مفتوحة بعد مضموم .
يُؤْمر : لأن الهمزة المتوسطة ساكنة وما قبلها مضموم .



ب-

يُنهى : ألف مقصورة على صورة ياء .



2-
زئير : لأن الهمزة المتوسطة مكسورة وما قبلها مفتوح و الكسر أقوى من الفتح و ما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على ياء .
متفائلاً : لأن الهمزة المتوسطة مكسورة وما قبلها ساكن و الكسر أقوى من السكون وما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على ياء .


3-
أمَّ
ألَّفَ


4-
تؤلف : فعل مضارع مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
الطالبة : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
قصة : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .


التدريبُ الرابع


الجملة - سبب رسم الهمزة
1- لا يُؤْخّذُ العلمُ إلا من مصادره - لأن الهمزة المتوسطة ساكنة و ما قبلها مضموم و الضم أقوى من السكون ، وما يناسب الضم هو الواو ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الواو .


2- أمنُ الحجاج مسؤوليةٌ كبيرةٌ - لأن الهمزة المتوسطة مضمومة و ما قبلها ساكن ، والضم أقوى من السكون ، وما يناسب الضم هو الواو ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الواو .

3- فُؤَادٌ طالبٌ مجتهدٌ - لأن الهمزة المتوسطة مفتوحة و ما قبلها مضمومة ، والضم أقوى من الفتح ، وما يناسب الضم هو الواو ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الواو .


4- إهداؤُكَ جميلٌ - لأن الهمزة المتوسطة مضمومة و ما قبلها ساكن ، والضم أقوى من السكون ، وما يناسب الضم هو الواو ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الواو .


5- الوردةُ حمراءُ - لأن ما قبل الهمزة المتطرفة ساكن و ما يناسب السكون هو السطر ، لذا كتبت الهمزة المتطرفة على السطر .

6- ضوْؤُك مستمرٌ - لأن الهمزة المتوسطة مضمومة و ما قبلها ساكن ، والضم أقوى من السكون ، وما يناسب الضم هو الواو ، لذا كتبت الهمزة المتوسطة على الواو .


7- أحمدُ رَئِيسُ جماعة اللغة العربية - لأن الهمزة المتطرفة مكسورة و ما قبلها مفتوح ، و الكسر أقوى من الفتح ، و ما يناسب الكسر هو الياء ، لذا كتبت الهمزة المتطرفة على الياء .


التدريبُ الخامس



1- أصْدِقَاؤُكَ - لأنها مضمومةٌ بعدَ ساكن .
2- لُؤْلُؤٌ - لأنها ساكنة بعدَ مضمومٌ .
3- يُؤَدِّبُ - لأنها مفتوحةٌ بعدَ مضمومٌ .
4- نَؤُومٌ - لأنها مضمومةٌ بعدَ مفتوحٌ .
5- يُؤَذِّنُ - لأنها مفتوحةٌ بعدَ مضمومٌ .


التدريبُ السادس



2-

أ- شُؤُون .
ب- يُؤْمنوا .
ج- يَتَبَرَّؤُوا - يَلجَؤُوا .
د- وجود - الكسرة .


3-
لأن ما قبل الهمزة المتطرفة ساكن ، وما يناسب السكون هو السطر ، لذا كتبت الهمزة المتطرفة على السطر .


التدريبُ السابع و الأخير


الكلمة - الموضوع - السبب
1-تُؤَكِّدُ - جازان - لأنها مفتوحةٌ بعدَ مضمومٌ .
2- أبناؤُها - المياه العذبة - لأنها مضمومةٌ بعدَ ساكن .
3-ورائه - الحمامة المطوقة - لأنها مكسورة بعدَ ساكن .
4- البضائِع - جازان - لأنها مكسورة بعدَ ساكن .
5- إضاءَة - نهضتنا العمرانية - لأنها مفتوحةٌ بعدَ ألف ساكنة .
6- أبناءَه - مصايفنا - لأنها مفتوحةٌ بعدَ ألف ساكنة .
انتهى حل التدريبات
و الحمد لله
